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■记者 陈玲

一个小小的社区，如何凭一己之
力解决社区养老、居民素质提升、社
会公益以及一系列社区福利事业发
展的资金？3月16日，全市首家非公
募性质的社区公益基金会——江浦
社区公益基金会正式成立，着力探索
聚集社区资源、建立多方参与和可持
续发展社区筹募和资助的机制，为社
区扮演“燃料库”的角色。

1月5日，上海市委办公厅、市政
府办公厅发布“一号课题”调研成果，
在形成的“1+6”文件中，6 个配套文
件中有1条明确指出：组织引导社会
力量参与社区治理。在资金保障方
面，鼓励居民区设立“社区自治金”，
在街道、乡镇层面探索设立社区发展
基金（会），为社会资金支持社会力量
参与社区治理创造条件。江浦社区
公益基金会，成为市委“一号课题”调
研成果出台后的全市首家社区非公
募基金会。

作为上海市第一家“吃螃蟹”的
社区级非公募基金会，江浦社区公益
基金会是如何诞生的，现状如何？未
来又将如何运作？

政府单元向社会多元转变
江浦路社区毗邻大连路，横跨周

家嘴路，位于杨浦重点打造的大连路

总部研发集聚区核心区域。近年来，
伴随杨浦国家创新型试点城区建设
和大连路总部研发集聚区的崛起，西
门子、大陆集团等一批知名企业和白
领精英集聚。从城区形态看，高档商
务区、中端居住区和二级以下旧里在
江浦社区犬牙交错，“新老旧、三合
一”特征鲜明。

多年来，区、街道两级政府在社
区基础设施改建、社区服务事业发展
等方面投入很多，但仍面临较多社区
发展需求，如社区养老以及一系列社
区福利事业发展需求。面对众多的
社区需求，如何筹集社区资源、建立
多方参与和可持续发展的社区筹募
和资助机制成为重要议题。江浦社
区公益基金会的成立势必能在一定
程度上回应社区需求。

对于社区基金会的成立，上海交
通大学第三部门研究中心执行主任
徐家良教授认为，社区公益基金的重
要突破在于推动社会治理由“政府单
元”为“社会多元”，聚集社区资源，创
造各种渠道，更好地为社区居民服
务，有利于社会各界更好地融入社
区、服务社区。

基金会200万元原始基金由上海
文通钾盐集团、上海晋文置业有限公
司、上海轩茂投资管理有限公司、杨浦
良友食品有限公司等企业共同出资成
立。基金会副理事长、上海轩茂投资

管理有限公司副董事长陈国萍的话道
出了出资人的心声：“企业在发展过程
中得到了社区各方面的大力支持，现
在企业壮大了，我们也要回馈社会，让
社区居民共享企业发展成果。”

如何实现基金会可持续发展？
基金会成立仪式上，基金会门户

网站正式启动，首批推出“五彩斑斓”
五大公益项目板块，包括关注青少年
健康成长的红色“阳光成长”、资助困
难家庭的蓝色“放飞梦想”、关爱老年
群体的金色“心系夕阳”、关注低碳环
保的“传播绿色”、资助青年创业的橙
色“扬帆起航”等。首批项目资金将
达50余万元。

如何实现基金会的可持续发展？
基金会理事长、文通钾盐集团有限公
司董事刘富昌认为，科学设计精品项
目，吸引更多的企业支持公益项目是
关键。同时还将不断扩大基金会的影
响力，多渠道吸纳社会多元主体捐赠
资金，把基金会的“蛋糕”做大。街道
作为基金管理单位，将通过抓运行机
制建设、项目招标、资金管理等方面来
切实保障基金会稳步长效运行。

“我理解的公益是取之于民，用
之于民。基金会不仅仅是散财的组
织，还应该是创造财富的集体，使公
益资源可以取之不尽、用之不竭。”刘
富昌说。如何实现固有资金的保值

增值，他告诉记者，社区基金会运营
和其它基金还不一样，如何运营和管
理，将是他们接下来面临的挑战。关
于如何实现基金保值增值的问题，都
是理事们感兴趣的话题，未来要慢慢
探索出路子来。

而对于老百姓最关注的公益性
和透明度问题，基金会将不断健全理
事会工作制度、项目评估等一系列标
准化文件，确保资金使用到社区居民
普遍反映的“急难愁”问题，最大程度
提升公益性，并及时在门户网站和微
信公众号上晒出项目资金使用情况，
由全社会公众来监督基金会运行。
基金会理事、杨浦区人大常委会常
委、知名律师钟颖表示：“我会特别关
注基金会的合法性和规范性，在履行
理事会决议、项目招投标等环节都需
要建章立制，同时，通过制度规范资
金进出的安全性。”

街道相关负责人表示，社区公益
基金会作为一个刚起步的社区新元
素，其更加务实的项目设计、更加灵
活的操作方式、更加充足的基金匹
配，将成为提升社区共治水平的“助
推剂”。下一步，社区委员会将主动
与基金会对接，围绕今年初社区代表
大会上提出的“八个一”系列活动，探
索发挥基金会的独特平台作用，在活
动中，不断增强基金会的知名度、提
升社区上下对基金会的认可度。

本报讯 3月12日，副市长时光
辉、市政府副秘书长吴建融来杨浦
调研科技创新型人才引进工作，走
访了国神光电有限公司、兆联天下
学前教育联盟。

区领导诸葛宇杰、谢坚钢汇报本
区科技创新型人才工作有关情况。

时光辉指出，上海建设具有全
球影响力的科技创新中心，一方面
要学习借鉴国内外好的经验做法，
固化上海跨国公司、国有大企业的
研发中心多以及国家重大战略部
署等优势，另一方面要补短板，努
力营造良好的创新创业氛围，更加
注重小微企业发展。同时，要进一
步研究、梳理企业在人才引进方面
的共性问题、个性问题和结合性问
题，并利用市场化手段和机制，为
企业提供服务和政策支持，打造良
好的企业发展环境。他表示，希望
杨浦充分发挥在科技创新方面的
观念优势、实践优势和知行合一的
优势，坚持自主创新，深化“三区联
动、创新驱动”，坚持自己闯、大胆
试、敢率先、能坚持，力争在上海建
设具有全球影响力的科创中心中
发挥重要作用。 ■毛海萍

本报讯 3月13日，区委常委会
传达学习中央、市有关会议精神及
市领导到杨浦调研时的讲话精神，
听取关于 2015 年区委重点调研课
题重点推进和督查工作实施方案的
汇报，听取区委政法委、区委防范处
理邪教办、区委统战部、区委组织部
工作汇报。

会议指出，2015年政法工作要
充分认识到所面临的形势，将依法
治国的理念具体体现到政法系统
各项工作中。政法系统要勇当依
法治区排头兵，以加强队伍建设为
首要目标，抓任务落实，抓出工作
实效。

2015 年防范处理邪教工作要
根据区情特点，突出重点，主次分
明，做好工作。

2015 年统战工作要紧紧围绕
市委及市委统战部工作要求，抓好
工作落实。区委统战部要在贴近
区政工作大局、重点工作推进等方
面发挥作用，同时做好各民主党派
基层支部换届工作，为各民主党派
区委换届做好准备。

2015 年组织工作要认真贯彻
从严治党要求，进一步巩固党的群
众路线教育实践活动成果。要勇
于担当，为区域经济社会发展和重
点工作推进提供坚强的干部保
障。要发挥好区委党校培训教育
干部的阵地作用，办好处级单位主
要领导和中青年后备干部培训等
主体班次。 ■毛海萍

■记者 毛海萍 张维维

本报讯 3 月 12 日是植树节，本
区举行全民义务植树活动。区领导
诸葛宇杰、谢坚钢、魏伟明、马效华、
朱勤皓、陈守正、邹明、倪俊南、唐海
东、高德彪、丁欢欢、王立新等来到
新江湾城闸殷路殷高路植树点，挥
锹培土，细心种植下白玉兰、桂花、
紫薇、花桃、垂丝海棠等树木。

区绿化市容局相关负责人介
绍，上海土地资源紧张，鼓励市民以
认养树木、家中阳台种花草、办公室
摆放绿色植物等形式来参与绿化活
动。当天下午，“和谐·年轮”树木认

养活动在黄兴公园展开，吸引了200
多位市民参与。现场，水丰路小学、
区卫计委、市人力资源和社会保障
咨询服务中心 、控江四村幼儿园和
上海诺亚荣耀财富投资有限公司等
单位领取了认养证书，在认养树木
上挂上了写有认养感言的铭牌。中
原路小学、民星路小学、开鲁新村第
一小学的红领巾护绿队来到公园各
块绿地当起了保洁志愿者，将草丛
中的垃圾捡拾出来。

认养树木不必等到植树节，目
前杨浦区有两个树木认养点，全年
都接受报名。据悉，单位、市民可对
惠民公园内的两棵有80年树龄的紫

藤开展认养，另一个是在黄兴公园
认养林，可供认养的树种为女贞和
香樟，认养树1棵每天只需1元钱。

此外，全区各街镇设立了主题
宣传点，开展爱绿护绿知识展览、家
庭养花技术咨询、绿色知识有奖问
答、家庭绿化摄影比赛等活动，现场
共发放绿化宣传资料2400份、小盆
栽 4000 份、环保袋等宣传小礼品
1600余份。

今年，本市首次举办上海市“市
民绿化节”。届时，本区“爱鸟周”活
动、立体绿化科普宣传活动、花卉
节、生态展等活动将逐步开展，让市
民爱绿护绿的举动延伸到365天。

全市首家社区级非公募基金会杨浦成立
江浦社区公益基金会将募集更多社会资金直接服务社区

时光辉来杨浦调研

区委常委会听取
政法等工作汇报

本报讯 3 月 13 日，市委常委、
副市长艾宝俊，市政府副秘书长戴
海波，市发改委主任俞北华来杨浦
调研，察看了创智天地展示厅、
EMC易安信公司、三门路下立交和
军工路高架快速路项目。

区领导诸葛宇杰、谢坚钢、唐海
东分别汇报本区科技创新、“十三
五”规划编制进展和重大项目推进
等情况。

艾宝俊指出，建设具有全球影
响力的科技创新中心是中央交给上
海的重大任务，市委、市政府把实施
创新驱动发展战略摆在更加突出的
位置。杨浦区要按照有关工作要
求，结合区域功能定位和发展目标，
进一步深化认识，准确把握目标，紧
密结合自身实际，找准着力点，加快
推进各项建设。要注重解决经济社
会发展中的重大问题，坚持规划引
领，把十三五时期必须完成的目标
任务放在新一轮发展中谋划，将实
际问题的调研分析和解决方案最终
具体化为重大项目、重点任务和重
要措施。要做好规划衔接，及早开
展项目储备，完善工作机制，做实规
划落地各项准备。 ■毛海萍

艾宝俊来杨浦调研

杨浦树木认养点全年接受报名


